

■ Editorial Editorial

207 Kodierung chronischer Schmerzen im ICD-10

Coding chronic pain in ICD-10
R.-D. Treede · G. Müller-Schwefe · R. Thoma

■ Übersichten Review articles

209 F45.41 Chronische Schmerzstörung mit somatischen und psychischen Faktoren. Eine Kodierhilfe

F45.41: chronic pain disorder with somatic and psychological factors. A coding aid
P. Nilges · W. Rief

213 Qualitätsindikatoren für die Versorgung von Patienten mit Rückenschmerzen

Quality indicators for managing patients with low back pain
J.F. Chenot

221 Chronischer Clusterkopfschmerz. Was kostet die Behandlung?

Chronic cluster headache. How much does treatment cost?
T.P. Jürgens · A. May

■ Originalien Originals

226 Validierung der deutschen Version der regionalen Schmerzskala zur Diagnose des Fibromyalgiesyndroms

Validation of the German version of the Regional Pain Scale for the diagnosis of fibromyalgia syndrome
W. Häuser · S. Schild · M. Kosseva · S. Hayo · H. von Wilmsowski · R. Alten · J. Langhorst · W. Hofmann · J. Maus · H. Glaesmer

236 Schmerzempfindung bei Jugendlichen mit chronischen funktionellen Schmerzen. Adaptation und psychometrische Überprüfung der Schmerzempfindungsskala (SES) nach Geissner

Pain perception of adolescents with chronic functional pain. Adaptation and psychometric validation of the Pain Perception Scale (SES) by Geissner
J. Wager · A.-L. Tietze · H. Denecke · S. Schroeder · S. Vocks · J. Kosfelder · B. Zernikow · T. Hechler

251 Gesundheitsbezogene Lebensqualität (SF-36) bei chronischen Rückenschmerzen und gleichzeitiger Depression

Health-related quality of life (SF-36) in chronic low back pain and comorbid depression
C. Ahrens · M. Schiltenswolf · H. Wang

257 Veränderte Schmerzschwellen während und nach Opioidentzug bei Patienten mit chronischen Rückenschmerzen

Altered pain thresholds during and after opioid withdrawal in patients with chronic low back pain
H. Wang · N. Weinsheimer · M. Akbar · M. Schiltenswolf

262 Geschlechtsunterschiede beim Fibromyalgiesyndrom

Patients with fibromyalgia: gender differences
M. Lange · N. Karpinski · B. Krohn-Grimberghe · F. Petermann

267 Befragung schmerztherapeutisch interessierter Ärzte zum Umgang mit Opioiden

Physicians' knowledge and attitudes concerning the use of opioids in the treatment of chronic cancer and non-cancer pain
M. Pflughaupt · R. Scharnagel · G. Goßrau · U. Kaiser · T. Koch · R. Sabatowski



Neue Diagnose bringt die wichtige Bedeutung psychischer Fakten bei chronischen Schmerzen zum Ausdruck

■ **CME Weiterbildung · Zertifizierte Fortbildung** Continuing education

279 Biofeedback bei Kopfschmerzen

Biofeedback for headaches
P. Kropp · U. Niederberger

289 CME-Fragebogen

Questionnaire

■ **Neues aus der Forschung** Latest developments in research

276 Zur Rolle der Zytokine bei Patienten mit Rückenschmerz und Fibromyalgie

On the role of cytokines in patients with back pain and fibromyalgia
H. Wang · M. Schiltenwolf

■ **Verschiedenes** Miscellaneous

301 Termine Forthcoming meetings

304 Impressum Imprint

